
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL SABADO 23 DE MARZO DE 1811.

ESPAÑA.

Castropol 29 de enero. El mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada, comandante general en segundo de este ejército y principado, ha dirigido el siguiente parte con fecha del 24 del corriente al Excmo. Sr. general en jefe D. Nicolás Mahi:

“Excmo. Sr. Además de lo que me dice el brigadier D. Federico Castañón en oficios de 2, 3 y 9 del corriente sobre varias acciones parciales, que algunas partidas de la division de su mando tuvieron con los enemigos, causándoles bastante pérdida, me da parte en otro oficio del mismo día 2, de que en el 26 de diciembre atacó con toda la division los puntos del Padrón, Grandota y Pola de Siero; y me informa menudamente de los varios choques y combates que con este motivo sostuvieron gloriosamente sus tropas, á pesar del tesón con que los perseguían los enemigos reunidos de Mieres y otros puntos, causándoles, según noticias comunicadas desde Oviedo, la considerable pérdida de 86 muertos y 120 heridos, habiendo tenido por nuestra parte solamente 8 muertos, 13 heridos y 3 prisioneros. - Me da también parte en el mismo oficio de las acciones menos considerables que tuvo en los días 27, 28 y 29, aunque sin efecto, por haberse encerrado los enemigos en sus fuertes; y con este motivo, recomienda en su parte, que por prolixo dexo de copiar, varios oficiales y otros individuos, que me asegura haber cumplido con su deber.

Todo lo que pongo en noticia de V. E. para su debido conocimiento. Dios guarde &c.

Santiago 31 de enero. Parte remitido por el coronel del regimiento de Compostela D. Juan Bautista Aguilar, comandante de la vanguardia del centro del ejército de Galicia, al mariscal de campo D. Francisco Taboada.

“En cumplimiento de la orden que V. S. me dió, y comuniqué al comandante de los batallones de Marina, el capitán de navío D. Ramon Ramay, pasó este con las tropas que puse á sus órdenes á la Bañeza, quedando yo con las restantes en Turienzo, para reforzarlo

en caso preciso; y el resultado de esta operacion, fué el que contiene el parte siguiente:"

" En cumplimiento de las órdenes que V. S. me comunicó de nuestro general para atacar á los enemigos en la Bañeza, si hallase oportunidad, salí el 20 al amanecer de Ponferrada, yendo hacer noche á Andañuela. Ayer á las 4 de la tarde llegué á este punto, y desde luego di las órdenes convenientes con noticia de las pocas fuerzas enemigas que existían en la Bañeza, para atacarlas á la mañana siguiente. En efecto, á las 2 de ella me puse en marcha con toda la fuerza completa de los batallones segundo y tercero de Marina, compañía de tiradores y volante de la misma, y los granaderos y cazadores de Compostela, y habiendo llegado á las inmediaciones de dicha villa, dispuse el ataque en la forma siguiente: que el segundo batallion al mando de su comandante el capitán de fragata D. José Autran, se situase al frente de la puerta que mira al camino de Astorga, la atacase y forzase, al mismo tiempo que lo executaba por la del Ralex el tercer batallion al mando del teniente de navío D. Fernando Becerra, y por la de Benavente las compañías de tiradores y volante de marina, granaderos y cazadores de Compostela, al mando del capitán D. Ramon Amil; los que á pesar de la resistencia que hallaron de parte de los enemigos, que estaban situados á espaldas de las puertas y en los parapetos, lograron forzarlas, derribando unas y otros á tierra, despreciando el vivo fuego que les hacian desde las casas y tapias; cuya intrepidez ocasionó á los enemigos el abandono del pueblo, dexando bastantes muertos y heridos, al tiempo de perseguirlos por el camino que se dirige á Villamañan, el único que pudo tomar su caballería, pues la infanteria quedó muerta, herida y prisionera; de esta última clase son un oficial, 2 sargentos y 28 soldados, y ademas 8 dragones y una muger. La fuerza de los enemigos era de 50 de infanteria y 150 de caballería, ascendiendo su pérdida entre muertos, heridos y prisioneros á 100 hombres: por nuestra parte fueron muertos el alférez D. José Porrua, cuya pérdida me ha sido muy sensible, porque era un oficial digno de todo aprecio, por su valor y demas prendas que le adornaban, un cazador del mismo cuerpo, y 3 soldados de marina; que es lo que por ahora sé, hasta que me den las partes circunstanciadas los gefes que mandaban las columnas. Se han cogido al enemigo varios caballos, porcion de armas y mochilas, y el uniforme, venera y una charretera del general de brigada Brun, el que remito para presentar á nuestro general, y 15000 rs. vn. en la casa que estaba alojado el pagador de los enemigos. - Deshechos los parapetos y provisionales fortificaciones que tenían, me retiré á este punto, por no serlo aquel de seguridad, y ademas tener noticia que al dia siguiente se replegaban allí las tropas que salieron á reforzar á las que fueron de Benavente para Sanabria, á menos que se me dé otra órden."

Salamanca 3 de febrero. Los últimos dias del mes pasado traxeron aquí presos los enemigos á las justicias y curas párrocos de va-

rios pueblos comarcanos , porque no habian aprontado las contribuciones de trigo y de dinero que les impusieron. La provincia está reducida á la mayor miseria , y solo la alimenta la dulce esperanza de la libertad.

El 29 de enero salieron de aquí 70 carros de enfermos y heridos para Valladolid. — Los franceses de esta ciudad no tienen mas noticia de Portugal que la de haberse reunido Drouet á Massena : continúa interceptada la comunicacion entre el ejército de este y Ciudad-Rodrigo.

Los sugetos que vienen de Vitoria afirman que no han llegado ni se esperan refuerzos de Francia , y que la division de la guardia imperial está repartida en guarniciones hasta Valladolid. — Aseguran que en las fronteras de Polonia reunen los franceses un ejército de 80000 hombres , para el cual ha salido ya de Amsterdam el general Oudinot. —

Tniebault regresó aquí de Ciudad-Rodrigo. De los restos de los regimientos 8 y 10 de dragones , y algunos del 3 , 6 y 25 han vuelto unos 250 hombres , que dicen van á Peñaranda , y de allí á Arévalo á restablecerse de sus fatigas. Han venido tambien á los hospitales varias partidas de heridos de la division de Claparede , que lo han sido en acciones con el general Silveyra y las ordenanzas portuguesas. — Los franceses esperan la vuelta de Drouet : Claparede está aun en Guarda. — En el dia hay en estos hospitales 1500 enfermos y heridos : en el mes pasado murieron 500. — El general Ganneville saldrá de aquí para Bayona dentro de tres dias ; debe presentarse al gobernador de aquel departamento , quien tiene la comision de noticiarle su destino , que se cree sea una prision. Al mismo tiempo marcharán con dicho general tres oficiales ingleses , que fueron conducidos aquí el 28 de enero por unos ayudantes de Massena. Uno de estos oficiales es hijo del conde Bembeley y sobrino del duque de Northumberland : hace tiempo que los hicieron prisioneros , y Massena no ha querido cangearlos.

Las cartas de Vizcaya refieren que la partida de Longa ha quitado á los franceses , cerca de Herandi , muchos bagages y dinero. — Se dice que Bessieres viene nombrado comandante civil y militar del norte de España , y que Soult lo está del mediodia.

Madrid 15 de febrero. El 12 llegó el correo de Andalucía. Las cartas recibidas de Sevilla son del 30 del pasado : el ex-comisario régio Aranza no habia aun salido para Madrid por falta de escolta. Varios particulares y sugetos fidedignos escriben dando esperanzas muy fundadas de verse libres de enemigos , aunque al parecer haya alternativas prósperas y adversas. --- Las cartas de Granada alcanzan hasta el 2 del corriente , y contestan que Sebastiani ha salido con la mayor parte de su division y estado mayor en la noche del 30 con direccion á levante. Expresan que lo ha hecho con precipitacion , que no habia el menor antecedente , y que á la sazón diluviaba. A las 10 de aquella noche se recogió de su órden todo el dinero que habia en las tesorerías de Granada.

Faltan tres malas de Francia, y las últimas cartas de Burgos recibidas aquí son del 23 del pasado. Las de Castilla mas frescas son del 26 de Salamanca, las cuales dicen hallarse Drouet entre Ciudad-Rodrigo y Almeyda con 14000 hombres. Otras recibidas con fechas de 4 y 6 de este, aseguran haber llegado Bonnet á Salamanca, y que los españoles etaban el 30 en la Bañeza.

Varios alojados hicieron el 13 la ceremonia de liar sus equipages, y en algunas oficinas la de empaquetar, difundiendo la voz de que iban á salir José y muchos de sus cortesanos, y que trataban de reducir á dinero su papel moneda á cualquier precio. El 14 calmó este movimiento, cuyo obgeto es ver si pueden hacer desmembrar parte de las fuerzas reunidas por la parte de Guadalaxara, que les dan bastante cuidado.

En virtud de decreto de Napoleon se estan confiscando aquí los bienes de los americanos residentes en aquellos dominios, ó en los paises libres de la península.

El 2 del corriente al ir á ocupar su sitio de número en el teatro de Toledo un vecino de aquella ciudad, se halló con que lo ocupaba un dragon frances á quien dixo se levantase. Este se resistió á hacerlo: acudió la guardia que era de juramentados, y el dragon insultó de palabra y obra al oficial de ella, el cual mandó á su tropa matase al dragon. Con este motivo ha habido mil desavenencias entre unos y otros, y siguen segun dicea las cartas de dicha ciudad.

En los dias 12 por la noche y 13 llegaron aquí algunos carros de heridos de la parte de Guadalaxara, y varios cirujanos tuvieron órden repentina de marchar con efectos de hospitales hácia aquel punto, como lo verificaron escoltados por destacamentos que han llegado de estos contornos. En los mismos dias 12 y 13 han pasado por estas inmediaciones partidas de tropas (cuya fuerza ignoramos) con direccion á Guadalaxara, y con ellos debia reunirse el destacamento de 80 hombres de caballería con que ha salido de aquí el general D' Armagnac. Ayer á las 2 de la madrugada recibió Belliard un pliego de Torrejón de Ardoz, el cual ha hecho acelerar la salida de D' Armagnac; y han entrado 30 carros de heridos y enfermos de hácia Guadalaxara. --- El embaxador Laforest tiene una vigilancia suma sobre las operaciones de José, y este vive tan escamado que toda su servidumbre está en extremo recelosa y desconfiada entre sí. ---- Ha llegado una persona fidedigna de Salamanca que aseguró la derrota de la division de Gardanne, y que sus reliquias han vuelto allí con mucho descalabro. El 13 en la noche ha muerto el general marques de Bermuy de resultas de la amputacion que le hicieron pocos dias hace de una pierna, que le pasó un patriota de un balazo.

Valencia 5 de marzo. El coronel D. Francisco Espoz, comandante general de las partidas de Navarra, comunica á esta junta un parte que dice lo siguiente:

“Exmo. Sr.: Tengo el honor de participar á V. E. los detalles de

las acciones sostenidas por mi division el 29 de enero último y 4 del presente. --- A causa de los repetidos golpes que el enemigo habia recibido , aumentó sus fuerzas por los puatos que guarnecia ; y dexando mas de 4000 infantes con 300 caballos , trató de perseguirme. En este estado fueron necesarias nuevas providencias para trastornar sus disposiciones , y poner en salvo mi tropa , que se veia situada entre mas de 7000 enemigos. La primera fué encargar la infantería con parte de la caballería al segundo comandante D. Gregorio Eruchaga con orden de internarse en las montañas sobre Pamplona , llamándoles yo la atencion por otra parte. Con la mayor actividad quiso llevar á efecto este comandante mi disposicion , mas pudo interrumpirla la sorpresa del enemigo. Al romper por las columnas que guarnecian el rio Arga , fué atacado por varios puntos , segun me participa por el siguiente parte :

“ Mi Sr. coronel : Con menos dificultad pensaba haber executado la orden de V. S. ; mas los enemigos , sabedores sin duda de nuestras disposiciones , han reunido bastantes fuerzas. Los vados de los rios se hallaban ocupados por un gran número de enemigos : sin embargo , conseguí pasarlos , y seguí la marcha destacando avanzadas de caballería para advertir qualquiera movimiento , como en efecto me avisaron que 2 columnas enemigas ocupaban la posicion ventajosa y alturas sobre Ziraugui , y que otras seguian el camino para Estella. Con este aviso dispuse la tropa de tal modo que no pudiese ser atacada sino por el frente , no siendo otra mi intencion que la de seguir la marcha que V. S. me habia ordenado : mas como despues de algun rato de fuego de las guerrillas , noté algun tanto de cobardia en el enemigo , acometi á él , y logré rechazarlo hasta la guarnicion de Puente-la-reyna , desalojándolo de todas sus posiciones , que defendió con un fuego bastante obstinado y seguido , pues duró sin intermision mas de 6 horas. --- No ha sido nuestra pérdida en esta accion mas que de 2 muertos y 20 heridos : de la parte del enemigo pasarán de 40 los muertos , bastantes heridos y 12 prisioneros. --- Dios guarde &c. Campo de honor de Navarra y enero 30 de 1811. --- *Gregorio Eruchaga.*”

Sin embargo de todas estas dificultades , se consiguió la reunion en las inmediaciones sobre Pamplona el 2 de este mes. Por todos puntos amenazaban fuerzas enemigas ; y no veia ningun punto que ocupar sin ser atacado. No restaba otra disposicion que el trastorno de los planes enemigos , y este no podia efectuarse sin una providencia igual á la anterior. Se destacó el tercer batallon con la tercera y quarta compañía de caballería , al mando del comandante de este cuerpo D. Lucas Gorriz , sobre la izquierda de Pamplona , y punto llamado el Carrascal , para atacar á qualquiera escolta de convoyes , y llamar la atencion del enemigo por aquel punto. En efecto , habian salido de Pamplona mas de 2000 de infantería con mucha parte de caballería para perseguirme ; pero á la media hora de camino retracedieron , á causa de haber sido atacados por su izquierda , y creer que me hallaba con toda la tropa en aquel punto. Baxo de esta inteligencia , y en la seguridad

de que no podían ser atacados por otra parte, salió un convoy para Vitoria de mas de 60 carros de pólvora, cartuchos, tocino y otros varios comestibles, llevando solo la escolta de 200 hombres, y á su retaguardia y distancia de una hora 1000 infantes. En esto se me dió parte de que se hallaba la tropa sin comer los ranchos, y á distancia de 3 horas de la posicion que debia tomar para atacarlo; pero sin reparar en inconvenientes, y encargando al comandante del segundo batallon D. Gregorio Eruchaga de mi infantería, me puse en marcha con la caballería y 2 compañías de infantería para apoderarme de la vanguardia. En efecto se emprendió el mas vivo fuego por una parte de mi infantería, aunque no se me dió lugar para ocupar los puntos que eran necesarios, porque al llegar al sitio, estaba ya pasando el enemigo: mas la caballería cargó sobre ellos con tal ímpetu, que los obligó á abandonar los carruages, y á retirarse á una altura inmediata. A pesar de lo ventajoso de esta posicion, hubieran sido todos destrozados, si no por la proximidad de la fortaleza de Lurzun, que distaba como media hora de donde se emprendió el fuego, y que yo tenia que atender ántes que todo á salvar las municiones y demas efectos que habian abandonado, y podian serle de tanta utilidad. Previendo que de no hacerlo al momento vendria á dar en manos del enemigo, que por tres puntos se presentó á atacarme, me vi en la precision, no solo de abandonar quanto habia tomado, sino de retirarme precipitadamente; pero el ánimo, el valor y serenidad con que obraban mis soldados, me dió espera para tomar nuevas providencias, y resistir al enemigo. Coloqué 4 compañías en la escolta y transporte: el convoy no podia marchar por otra parte mas que por la carretera: estas seguian por ella al tiempo que atacadas por el refuerzo enemigo, se vieron precisadas á colocarse en alguna posicion que las librase de una sorpresa. Esta pudo suceder muy bien, pues la obscuridad de la noche y el fuego por todos lados no daban lugar para providencia alguna. Dividida mi tropa en varias porciones, de éstas algunas entre los enemigos, y otras creyendo ser así, se batian muchas veces unas con otras. La vista de esto me hizo mandar reunir mi gente: hubo bastantes dificultades para executar lo, mas se consiguió. ¿Y podrian sufrir mis soldados dexar abandonado tan grande interes, y que á costa de la sangre de sus hermanos habian ganado poco ántes? No se oia otra voz que esta: *perdamos las vidas ántes de dexar abandonado lo que tanto nos interesa, y puede ser de tanta utilidad.* A pesar del fuego continuo por todas partes, se dispuso toda la tropa para cargar con todos los cartuchos que podia llevar sobre si. No se podian proporcionar caballerías ni medios para conducir efecto alguno; y solo la infantería salvó mas de 600 cartuchos de fusil, despues de quedarse cada soldado con mas de 40. Se miraban con desprecio los demas efectos que habia, como tocino, licores y otros efectos de mayor importancia, y solo les llamaba la atencion lo que podia perjudicar al enemigo. Varios carros de pólvora fueron incendiados é inutilizados, como los demas efectos, por la di-

ficaldad de ser conducidos á puesto alguno. En esta operacion avisaron las avanzadas que los refuerzos enemigos por distintos puntos pretendian cortar la retirada, que fué preciso mandar, y se executó en el mayor orden. En esta accion tuvo el enemigo la pérdida de 12 prisioneros, y nosotros la de 2 soldados heridos, 2 caballos heridos y uno muerto.

Consiguieron nuestras armas en esta accion nuevas glorias, y pusieron al enemigo en estado de no poder efectuar las disposiciones que necesariamente exígian sus planes. ¿Mas de qué nos sirven estas ventajas, si hemos perdido el mas valiente soldado, el intrépido comandante del tercer batallon D. Lucas Gorriz: esperaba propicias nuevas de la accion que suponía mandada por este valeroso comandante; pero la desgraciada suerte que le cupo me llena de tristeza, y apenas acierto á comunicar á V. E. el siguiente parte que el ayudante del mismo D. Simon Laguidain me ha pasado:

“Mi coronel y señor: Habiendo llegado á este pueblo, baxó nuestro comandante á observar las inmediaciones de la carretera; notó que venia una escolta, y dispuso la tropa para atacarla. Apostó la infantería en los mejores puntos, y corriendo con su caballo á mandar la caballería, cayó, y quedó revertado, echando sangre por boca y oidos, con muchas heridas en la cabeza, y sin poder hablar sino muy pocas palabras; pero al fin logró los divinos auxilios, y esto nos dexó con algun consuelo. Con este suceso ¿que soldado habia de pensar en atacar?

Sin embargo, puesto nuestro comandante en la mejor custodia, mandé que en las posiciones que ocupaba la tropa, se cargase sobre el enemigo: se rompió el fuego á las ocho de la mañana y duró hasta las doce sin intermision de una y otra parte. Apesar del obstinado fuego del enemigo hub era sido derrotado, si no le hubiera llegado el refuerzo de mas de 200 caballos con alguna parte de infanteria, que pudo marchar con tanta brevedad por la proximidad de Pamplona, pues no dista esta ciudad mas que dos leguas del lugar en donde se sostuvo la accion. Cargaron estos sobre nosotros, y á su consecuencia fué preciso retirarnos con el mayor orden. Unas veces acometian con mucha intrepidez, hasta obligar á nuestros soldados á esperarlos con bayoneta calada: esta señal tan acreditada de valor les hizo abandonar su empresa, y dió lugar á nuestra retirada. Pudo haber sido mayor nuestra pérdida, pero la instruccion de todos y cada uno de los gefes supo evitarla. Solo perdimos un soldado y dos heridos, aunque podiamos contar perdido este batallon, supuesto faltó nuestro principal gefe: los enemigos perdieron muchos carros de saltes que se inutilizaron, 10 caballos con sus ginetes, algunos de infanteria muertos, bastantes heridos y 16 prisioneros, entre ellos 2 oficiales. Dios guarde &c. Campo de honor de Navarra á 5 de febrero de 1841. — Simon Laguidain.”

Esta noticia ha causado tal sensacion en toda esta division, que suspira sin cesar por la pérdida de aquel noble y valeroso soldado. A él se han debido varias acciones sostenidas con la mayor gloria de nues-

tras armas: por su capacidad fué dirigida esta division en los mayores apuros en que se vió en los meses de agosto y setiembre del año último. Seguramente esta division hubiera caido en manos de los enemigos, si no hubiera conseguido, por la direccion de este gefe, escapar de quantos golpes le amenazaron, y resistirles. Todo elogio que se haga de él no podria igualar al que merecian sus loables prendas. --- No puedo menos de recomendar á V. E. todos mis oficiales, sargentos, cabos y soldados, acreedores á qualquiera premio y distincion por el singular valor, que así en esta como en las demas acciones tienen tan acreditado. Dios guarde Sec Campo de honor de Navarra 7 de febrero de 1811. --- *Espoz y Mina* --- Excmo. Sr. presidente y vocales de la junta superior del reyno de Valencia.”

Cádiz 22 de marzo. La patria ha perdido uno de sus mas ilustres y beneméritos defensores en la persona del duque de Alburquerque, embajador extraordinario de España en Londres, donde falleció el mes pasado despues de una breve enfermedad, en la edad florida de 36 años.

La expedicion que salió de este puerto el 18 de este mes, á las órdenes del mariscal de campo D. José de Zayas, desembarcó con felicidad al dia siguiente en las inmediaciones de Huelva: y se asegura que ha efectuado en Beas su reunion con las tropas del mando del teniente general D. Francisco Ballesteros.

ARTICULO DE OFICIO.

Por el ministerio de la guerra se ha expedido la órden siguiente “Enterado el Consejo de Regencia de que el cuerpo de artillería se halla sin el número de subtenientes que le corresponde, y de que en la actualidad no puede el colegio militar del propio cuerpo proveer á las vacantes que hay en él, se ha servido resolver: 1.º que los alféreces de navio y de fragata que quieran pasar al citado cuerpo de artillería se coloquen, en la escala por las fechas de sus despachos en las clases de tenientes y subtenientes; y que solo en igualdad serán pospuestos á los del cuerpo: 2.º que á los tenientes y subtenientes del ejército, que soliciten pasar al denominado cuerpo, se les dé entrada en la escala por la antigüedad de sus despachos, como á los anteriores, siempre que examinados por una brigada de oficiales merezcan aprobacion: y 3.º que el director de estudios de la academia militar de la Isla de Leon presente una lista de los alumnos que considere mas á propósito para el servicio de la artillería á fin de que sean examinados por una brigada de oficiales del cuerpo, y se proceda en su consecuencia á la propuesta para subtenientes.

Asimismo ha resuelto S. A. que en los reynos de Galicia y Valencia se formen brigadas de oficiales del cuerpo para que procedan á examinar los que se presentasen con conocimientos matemáticos, y que por su disposicion prometen, que aplicados al ramo de artillería, llenarán con utilidad del servicio las subtenencias.”